
El músico, conocido por ser el gui-
tarrista y líder de Los Tetas, viene a 
animar con sus propias melodías la 
segunda sesión de la temporada 
2018 de este espacio de Vess 
Producciones.

C-Funk será el 
protagonista del 
ciclo Noches de 
Jazz, Vinos & Blues
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Bío Bío ya suma 
4.000 viviendas 
calificadas 
energéticamente
Supone una mayor inversión, pero los retor-
nos van desde un 50% a un 80% de ahorro 
en calefacción. Además, se disminuye la 
generación de GEI.
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Marcha por educación no 
sexista cerró con 42 detenidos

HUBO INCIDENTES Y DAÑOS EN DISTINTOS PUNTOS Y FUERZA PÚBLICA INGRESÓ A CAMPUS UNIVERSITARIO

Cerca de 2 mil personas salieron a la calle 
en una jornada marcada por la lluvia inter-
mitente. Un número que, si bien, es menor 
al de la manifestación pasada, fue valorado 
por los alumnos universitarios y secunda-

rios, que confían en seguir reuniendo fuer-
zas en su interpelación a la autoridad por 
el fin de la discriminación sexista en el sis-
tema educacional. Poco antes de las 14 
horas, la aglomeración culminó en Plaza de 

Tribunales, tras lo cual, un número consi-
derable de asistentes se traslado a las inme-
diaciones de la UdeC, donde se registraron 
violentos incidentes, tanto en calle 
Chacabuco como al interior del plantel. 

Los disturbios dejaban, al cierre de esta 
edición, 42 detenidos en base a la última 
cifra corroborada por la gobernación. De 
ellos, 15 corresponden a menores y 27 a 
adultos.

Estudiantes también interpelaron a seremi del ramo por una mala interpretación de sus dichos.
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EDITORIAL: LOS CAMBIOS EN LA MUJER CHILENA SEGÚN EL ÚLTIMO CENSO 
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Cambio de sede de la embajada: Un mal paso
El cambio de la sede de la embajada de Estados Unidos a 

Jerusalén no ayuda al objetivo de colaborar a la paz en el Me-
dio Oriente. Así lo entendieron sucesivos presidentes de Esta-
dos Unidos de tendencias demócrata y republicana, quienes 
tuvieron presente que dar ese paso colisionaba con los 
intereses nacionales del país norteamericano. 

El gobierno del presidente Trump al trasladar di-
cha sede diplomática desde Tel Aviv a Jerusalén ha 
cumplido con un anuncio de campaña, coinciden-
te con los postulados de sus más recalcitrantes par-
tidarios, pero se aparta de los consensos logrados por 
la comunidad internacional, considerando en él a los paí-
ses aliados de Estados Unidos, como son influyentes miem-
bros de la Unión Europea, en especial Alemania, Francia y 
Gran Bretaña y también de otras regiones del mundo. 

También se aparta de resoluciones del Consejo de Seguri-
dad de Naciones Unidas que no valida la anexión de la parte 
Este de Jerusalén causada en la guerra de 1967. De ello surge 
lo contrario al derecho internacional, inadecuado e inoportu-
no de establecer la sede diplomática en aquellos territorios 

conquistados por la fuerza. 
Es grave para la búsqueda de una solución pacífica que con 

esta actitud una de las Partes en el conflicto, Palestina, vea al 
gobierno de Estados Unidos como un interlocutor no válido 

para el encuentro entre Israelíes y palestinos. Esto es com-
plejo no sólo para Estados Unidos, sino para el esfuer-

zo convergente de los actores internacionales que de-
sean superar, bajo el compromiso de dos Estados con 
fronteras seguras, la conflictividad permanente en la 

región. Es más, la medida adoptada puede acrecentar 
la situación de tensión. 

El gobierno de Trump en una semana ha implementado 
unilateralmente dos medidas que no se orientan al objetivo 
de contribuir a los esfuerzos de paz y seguridad internaciona-
les y los ha efectuado contraviniendo la posición de sus alia-
dos. En efecto, a lo del cambio de sede de la embajada en Is-
rael se agrega el retiro del acuerdo nuclear con Irán. 
 
Edgardo Riveros y Hugo Llanos  
Académicos Universidad Central

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

alex jara @alexiturraj El seremi de educación de Bío 
Bío @fdopena, acaba de afirmar que la “segregación de 
la educación entre hombres y mujeres se debe a que 
existen ritmos de aprendizaje distintos”. Podría el seremi 
adjuntar el estudio que avala tal aberración?

Juegos del Parque Ecuador  
 
Señor Director: 

No hay otra área verde tan impor-
tante y emblemática para Concep-
ción como el Parque Ecuador, el cual 
fue objeto de una millonaria, necesa-
ria y exitosa remodelación. Pues bien, 
ruego a la Municipalidad por este me-
dio que se haga cargo de las necesa-
rias mantenciones a los juegos infan-
tiles, ya que cualquier usuario puede 
percatarse de que algunos ya están 
sueltos, y sólo basta apretarlos o repo-
ner algún perno o seguro (columpios) 
para mantenerlos en óptimas condi-
ciones y no dejar que sigan deterio-
rándose. Lo visito bien seguido y me 
he dado cuenta que tal mantención 
no se ha realizado. 

Asimismo, solicito mayor fiscali-
zación, puesto que es común ver 
adultos utilizando juegos en zonas 
que explícitamente se explica son 
para niños. Por último, y respetando 
toda religión, encuentro que no pro-
cede permitir a ciertos grupos reli-
giosos que con altoparlantes cele-
bran algún acto, molestando a las 
familias que llegan ahí para com-
partir con los suyos. 

 
Carlos Baquedano 

 
Campamentos 
  
Señor Director: 

Se ha informado que en el año 2017 
en nuestro país vivían 40.541 familias 
en campamentos. Son muchos hom-
bres, mujeres, jóvenes, niños y lactan-
tes en condiciones ultra precarias. Di-
cha cantidad es igual a la que se regis-
tró hace 30 años. Es decir, esta 
materia tan sensible no ha tenido 
avance durante las tres últimas déca-
das, en que se han destinado muchos 
miles de millones de pesos a (debatir) 
asuntos de interés social. Ahora se 
usaran drones para catastrar esos lu-
gares y continuar los debates.  

Sin embargo, hay no pocos países 
que ya han adoptado medidas efec-
tivas, consistentes principalmente 
en asociaciones público-privadas 
sin fines de lucro. Cuando más vi-
viendas sociales se construyen, me-
nores son los costos. 

Sabemos que diariamente se gas-
tan en nuestro país grandes sumas en 
casinos, juegos de azar, viajes de agra-
do, etc., reflejando que circula bas-
tante dinero. Lo que ha faltado ha 
sido voluntad política. Bastaría un só-
lido empeño del Ejecutivo y el Legis-
lativo, para reducir sustancialmente 
el injustificable drama denominado 
“campamentos”. 

 
Patricio Farren Cornejo 

 
Legítima defensa 
 
Señor Director:  

Parece que los portonazos están de 
moda, ocurren en todo lugar y a dis-
tintas horas del día. Recientemente 

una detective, casi frente a la Brigada 
de Homicidios, fue objeto de un robo 
con intimidación para sustraer su 
auto. La oficial, preparada profesio-
nalmente para el uso de armas, se de-
fendió como corresponde e hirió a 
uno de los asaltantes, los otros cobar-
demente huyeron dejando a su com-
pañero de fechorías abandonado y 
aparentemente hicieron lo mismo 
con otro de sus compinches. 

La detective actuó en legítima de-
fensa y logró el objetivo principal, 
que era evitar un delito. Los delin-
cuentes saben a lo que se exponen, y 
una de las consecuencias puede ser 
morir o resultar herido mientras co-
meten delitos. 

Ojalá se legisle adecuadamente el 
tema de la legítima defensa, hacerlo 
más ciudadano que pro delincuen-
cia, pues creo que una víctima tiene 
pleno derecho a evitar un delito y que 
le sustraigan lo que tanto le cuesta 
obtener, en este caso la detective, 
profesional de la PDI debe ser felicita-

da por su arrojo, valentía y profesio-
nalismo en su actuar. 

 
Alberto Contreras Silva 

  
Educación y deudas 
  
Señor Director: 

Luego de tres años de ser tramitada 
en el Congreso, el Presidente de la Re-
pública firmó la ley que agrega conte-
nidos financieros a la Ley General de 
Educación Superior. Sin duda, un gran 
avance y anhelo de la comunidad edu-
cativa que debe ser aplaudido por to-
dos los sectores, por cuanto integrará 
conceptos y materias técnico finan-
cieras básicas en la Enseñanza Media. 

Como educadores, podemos seña-
lar que es alarmante constatar que la 
deuda de los hogares continúa en los 
máximos históricos. Según el Banco 
Central, en los últimos cuatro años el 
indicador pasó de representar el 
59,8% de los ingresos disponibles a 
un 71,1% en el que nos encontramos 

en la actualidad. Más alarmante es 
constatar que el 20% de los jóvenes 
entre 18 y 29 años ha estado en Di-
com, según un estudio del Instituto 
Nacional de la Juventud. 

Frente a este escenario, se hace im-
perioso integrar conceptos de educa-
ción financiera desde temprana 
edad, incluso a partir de la educación 
inicial, como de manera voluntaria lo 
vienen realizando algunos estableci-
mientos escolares en Chile. 

 
Víctor Barahona 
Gerente General  
Red Educacional Cognita 

 
Abuso episcopal 
 
Señor Director:  

Podríamos afirmar sin pudor que 
los obispos chilenos en Roma repre-
sentan hoy por hoy los peores ene-
migos de la Iglesia que dieron vida a 
la red de ocultamiento y encubri-
miento del clero ligados a los abusos 
ya conocidos por todos. Qué duda 
cabe que el estilo de vida de quienes 
integran la Conferencia Episcopal 
ha sido incoherente e inconsecuen-
te con ese amor primero siguiendo 
los pasos de Jesús. 

Ya basta de oraciones de perdón, 
de rostros compungidos, revestidos 
de inocencia haciendo creer al pue-
blo de Dios que son blancas palomas 
y que nunca se enteraron de nada. In-
capaces de reconocer sus heridas con 
sinceridad, sino a punta de presiones 
desde el Vaticano. 

Vergüenza, rabia y dolor es lo que 
siento como laica católica, aún así ha-
brá que dejarles claro y que se den por 
enterado los jerarcas eclesiásticos 
aludidos que la Iglesia no quiere ser 
permisiva, ni menos quiere ser encu-
bridora y que ha llegado la hora de la 
verdad y la transparencia que el pue-
blo de Dios está despertando. 

 
Carol Crisosto Cádiz 
Diplomada en Estudios Religiosos 
Comunidad SSCC

En el marco de los 50 años de los 
acontecimientos de mayo del 68, 
cabe plantearse algunas cuestio-
nes que dicen relación con una 
mirada local sobre aquel momen-
to histórico, en otras palabras qué 
lecturas desde Concepción y la re-
gión se pueden hacer sobre aque-
lla coyuntura histórica; asimismo 
esbozar determinadas interrogan-
tes tales como: ¿cuáles fueron las 
consecuencias que trajeron los su-
cesos del mayo francés en la ciu-
dad de Concepción?, ¿cuáles eran 
los principales espacios de socia-
bilidad donde se congregan las eli-
tes y los sectores populares pen-
quista?, ¿cuáles eran las principa-
les actividades culturales que se 
desarrollaban por aquellos años?, 
¿cuál fue el desarrollo del movi-
miento estudiantil ante el proce-
so reformista de 1968? y ¿cuáles 
eran los principales movimientos 
y grupos de poder que con mayor 
fuerza se expresaron en aquel mo-
mento?.  

En otras palabras el “68 pen-
quista” nos invita a preguntarnos 
ciertas cuestiones que no han sido 

poder al interior de la Universi-
dad. Por otra parte, también sería 
interesante analizar las caracte-
rísticas de la vida cotidiana de la 
ciudad, por ejemplo los proble-
mas de la vivienda, infraestructu-
ra, trabajo, salud y educación. 

Pero no es todo, analizar el mayo 
francés en una lectura local, tam-
bién nos permite ampliar la mira-
da para entender una época mar-
cada por los aires de revolución y 
transformación estructural. En 
aquellos años todo lo viejo fue vis-
to como conservador, tradicional 
o “reaccionario”, por lo tanto debía 
ser cambiado, mientras que lo jo-
ven era sinónimo de esplendor y 
un futuro mejor. 

Los estudiantes universitarios 
franceses, sus símiles chilenos, en-
tre ellos los de Concepción, por 
una parte, empujaron el carro de 
la historia hacia un mundo nuevo, 
uno que estaba por nacer (en pa-
labras de aquella generación), pero 
al mismo tiempo empujaron otro 
carro, más bien una carroza que 
portaba/cargaba los despojos de 
aquello que se resistía a morir. 

del todo indagadas por la histo-
riografía local, por ejemplo el 
proceso de reforma universitaria 
en la Universidad de Concep-
ción.  

Al día de hoy y más allá de al-
gunas referencias en determina-
dos artículos o investigaciones, 
así como el trabajo de tesis de 
pregrado en historia, aquel pro-
ceso desarrollado en la Universi-
dad penquista carece de un estu-
dio sistemático que dé cuenta, no 
sólo de cómo se encausó institu-

cionalmente la Reforma Univer-
sitaria en la tercera universidad 
del país, sino, y quizás más im-
portante aún, el dar cuenta de las 
tensiones, los conflictos y las re-
laciones de poder que estuvie-
ron directa e indirectamente aso-
ciadas a la reforma. Allí es posi-
ble de identificar a los sectores 
reformistas, rebeldes, masones 
y cristianos. Grupos que de una 
u otra forma buscaron obtener o 
mantener/conservar/resguar-
dar algún beneficio o cuota de 

Danny G. @MonsalvezAraned 
Seamos justos, más allá de distancias políticas con sere-
mi educación @fdopena el titular del periódico Resumen 
(editado) es muy distinto a la nota (completa) de Canal 
9. No es que seremi piense eso, simplemente, aludió a los 
que se oponen a estas medidas.

El 68 penquista

“Podemos establecer una comisión técnica conjunta, 
UdeC y Gore Bío Bío, y se va a integrar un miembro del 
directorio a esto, con el propósito de dar una señal 
potente de que estamos unidos en torno a este objetivo. 
Si bien, Pacyt no es la solución para la Región, es un pro-
yecto importante”. Jorge Ulloa, intendente. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada
CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

B
ien puede ser un 
ejemplo de la vo-
latilidad de la opi-
nión pública, el 
Censo, un proceso 
cuyos resultados 

fueron, en su oportunidad, criti-
cados con particular ferocidad. 
Al repetirse, con un cierto grado 
de disminución en cuanto a su 
complejidad, no ha tenido un im-
pacto de similar ruido, se reclamó 
que sin esas cifras no era posible 
dar un paso y, sin embargo, las 
nuevas cifras han pasado inad-
vertidas para un gran número de 
chilenos. 

La trascendencia de la infor-
mación que se obtiene de la so-
ciedad actual de la nación, es in-
dudablemente mayor y da una 
variedad de luces sobre las ten-
dencias y fenómenos que carac-
terizan la sociedad chilena de 
hoy, y sus eventuales proyeccio-
nes, un insumo absolutamente 
indispensable para planificar el 
destino futuro de nuestro país. 

El Censo muestra inequívoca-
mente cómo ha cambiado Chile; 
personas que prefieren vivir so-
las y un papel cada vez más rele-
vante de la mujer, el paso de una 
sociedad tradicional a una más 
moderna, lo que se refleja en el 
aumento de los hogares forma-
dos por cada vez menos perso-
nas, que suelen vivir en espacios 
de menor superficie y mujeres 
independientes, proveedoras y 
con mayor nivel educacional. 

Los números son elocuentes y 
las diferencias marcadas, según 
los datos del censo último, los 
hogares tienen cada vez menos 
integrantes, de esa manera, de 
4,4 personas por vivienda, como 
promedio en 1982, que había des-
cendido a 3,6 en 2002, se llega a la 
cifra actual, que muestra la ma-
yor caída en los últimos 35 años, 
con hogares integrados por 3,1 fa-
miliares por casa. 

En contraste, actualmente hay 
un millón de habitantes que resi-
de en hogares unipersonales, 
mientras que hace 10 años eran 
480 mil. La tendencia anterior se 

reafirma con la existencia de 
cada vez más parejas que no tie-
nen hijos, los que conforman 
716.248 hogares. En consecuen-
cia, está posiblemente relaciona-
da con que, en el mismo periodo, 
hubo un descenso de las denomi-
nadas familias grandes; “exten-
sas”, las que estaban integradas 
por padres, hijos, pero también 
abuelos, tíos y sobrinos. 

Las implicancias sociales de 
estos cambios, positivas, como a 
actitud de las personas para rom-
per con moldes tradicionales y 
buscar libremente nuevas opcio-
nes tiene como contraparte la 
posible pérdida de vínculos con 
la sociedad, la exclusión de quie-
nes no resulten enmarcados en 
esa nueva forma de vida, como 
los adultos mayores, por ejem-
plo, o la pérdida de solidaridad 
ante situaciones que dejan de 
percibir como propias. 

El otro aspecto fundamental-
mente diferente es el rol de la po-
blación femenina, en primer lu-
gar, al observar que el 41,6% de 
las jefas de hogar son mujeres y 
al registrar que el 84,9% de los 
hogares de tipo monoparental 
tiene a una mujer a la cabeza. 
Más aún, el 45,5% de las familias 
“extendidas” son lideradas por 
ellas, aportando los ingresos 
para los hijos, pareja u otros pa-
rientes, de modo parecido, si en 
encuestas nacionales del año 
1992, la población femenina te-
nía, en promedio, ocho años de 
escolaridad, el año pasado la 
mujer pasó a tener 10,9 años de 
ciclo educacional, razones más 
que suficientes para redefinir el 
papel de la mujer en la sociedad 
chilena. 

El nuevo censo, merece una mi-
rada muy cercana, en columnas 
de números, aparentemente in-
conexos, se está dibujando cada 
vez con más claridad el perfil de 
los habitantes de esta Patria y las 
políticas de Estado necesarias 
para su evolución positiva.

El otro aspecto 

diferente es el rol de 

la población 

femenina, en primer 

lugar, al observar 

que el 41,6% de las 

jefas de hogar son 

mujeres y al 

registrar que el 

84,9% de los hogares 

de tipo 

monoparental tiene 

a una mujer a la 

cabeza.

EN EL TINTERO

cia de las cosas. De paso, los 
teutones arrojaron al mundo 
otro quiebre de paradigma: el 
autor de la Iliada y la Odisea no 
sería un Homero, sino varios, 
que la tradición unificó. 

A mediados del siglo XX, 
otro poeta, que también era 
cuentista y ensayista, y que 
en este caso particular sí era 
ciego (o iba camino de serlo), 
escribió un cuento titulado 

“El Inmortal”, en que el pro-
tagonista no era otro 

que el mismo Ho-
mero. Hacia el fi-
nal del relato, 

este poeta ciego, 
llamado Jorge Luis 

Borges, resumía magis-
tralmente los casi 28 siglos 
que lo separaban de su par jó-
nico: “Cuando se acerca el fin, 
ya no quedan imágenes del 
recuerdo. Sólo quedan pala-
bras. Palabras mutiladas, des-
plazadas, palabras de otros. 
Fue la pobre limosna que le 
dejaron las horas y los siglos”. 

Un contundente recorda-
torio para los que sostienen 
que la manoseada posverdad 
nació hace 10 años. 

 
 PIGMALIÓN 

La posverdad  
de Homero

PENSAMIENTO OTOÑAL

Ya está demasiado instala-
do en el acerbo cultural de Oc-
cidente, el paradigma de Ho-
mero como un poeta ciego. 
Ello gracias al popular relato 
supuestamente historiográfi-
co atribuido a Heródoto (aun-
que a estas alturas hay cierto 
consenso de que en realidad 
sería un Pseudo Heródoto, no 
el original). Como sea, este 
dudoso cronista nutrió de 
todo tipo de detalles sabro-
sos y absolutamente 
incomprobables, 
la historia de este 
rapsoda que ha-
bía vivido hacia el 
siglo VIII a.C., unos 
400 años antes que él. 

Ya en el siglo XIX de nuestra 
era, una pléyade de investiga-
dores alemanes de la obra ho-
mérica concluían con poco 
margen de error que la cróni-
ca de Pseudo Heródoto era fal-
sa, desde la perspectiva histó-
rica, y que la idea del poeta 
ciego correspondía más bien a 
un símbolo: el del sabio que no 
ve la realidad física, pero tiene 
una visión mucho más aguda 
del mundo de las ideas, del 
tiempo, del espacio, de la na-
turaleza humana y de la esen-

La mujer chilena  
en el último Censo
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El diputado del Distrito 20, Jaime Tohá (PS), 
dijo que el Comandante en Jefe de la Armada, 
Almirante Julio Leiva, desmintió que la insti-
tución haya desechado el proyecto de cons-
trucción del tercer dique de Asmar en Talca-
huano. Lo anterior, luego que la autoridad na-

val expusiera en la comisión de Defensa de la 
Cámara. 

El parlamentario manifestó que el Almiran-
te habló de postergar la iniciativa, pues se re-
quiere de un mayor apoyo financiero por par-
te del Estado.

Tercer dique no está rechazado dijo diputado Tohá

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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COMICIOS DEL PARTIDO SE EFECTUARÁN EL 10 DE JUNIO

Finalmente, solo una lista se ins-
cribió para las elecciones regiona-
les del PPD, una contienda que, 
como lo había adelantado Diario 
Concepción, no ha generado mayor 
entusiasmo en la militancia. 

En tanto, a nivel nacional, los se-
nadores Ricardo Lagos Weber y Fe-
lipe Harboe, levantaron su propia 
lista. Así, serán tres los candidatos 
a la presidencia del partido: Heral-
do Muñoz (ex canciller), Marco An-
tonio Nuñez (actual diputado) y 
Andrea González. 

La última es militante la Juventud 
del PPD (29 años) y estará acompa-
ñada en su “ticket” por José Montal-
va (32), como candidato a secreta-
rio general, y Paulina Muñoz (29), 
como tesorera. 

La apuesta dijo el ex presidente 
regional del PPD, Rodrigo Daroch, 
es a la renovación, no sólo con 
ideas, sino con rostros nuevos. Por 
ello, quienes integran la lista, que se 
inscribió la noche del martes , no su-
peran los 35 años. 

Daroch apuntará a una de las vi-
cepresidencias nacionales, tras 
aceptar “la invitación de los sena-
dores Lagos Weber y Harboe”, dijo. 

“Creo que el PPD necesita una 
reestructuración a nivel nacional, 
pues las decisiones y la conducción 
del partido, han estado erradas. 
Creo que es necesario tener una 
mirada regional, en la última mesa 
no había nadie de región. Eso es 
grave. Y lo vimos en las últimas elec-
ciones, donde no se privilegiaron 
cupos para nuestros candidatos, y 
no ocurrió lo mismo con la Región 
Metropolitana”, manifestó Daroch.  

 
La apuesta de la gobernadora 

Pero el dirigente no es el único 
personero de la Región que aposta-
rá por un cargo a nivel nacional. La 
tarde del lunes se inscribió la can-
didatura del ex canciller, Heraldo 
Muñoz, quien estará acompañado 
en su lista por Andrea Muñoz, ex go-
bernadora de la provincia de Con-
cepción, quien compite por la teso-
rería ( foto principal). 

“Después de varios años dedica-
da a funciones públicas, este es un 
desafío importante para mí, consi-
derando la situación de crisis que 
ha tenido que enfrentar el partido 
en el último período. Me parece in-
teresante acompañar la lista de He-
raldo Muñoz para poder hacer un 
aporte y colocar al partido en el es-
cenario político en el que estaba 
hace años, pero renovado, con nue-
vas propuestas y con una debida 

Solo una lista se 
inscribió a la interna 
del PPD en la Región

vocación que permita contribuir a 
un convergencia progresista”, co-
mentó Muñoz. 

Quien fuera gobernadora de 
Concepción, durante los cuatro 
años de la administración Bachelet, 
lamentó la falta de entusiasmo de 
la militancia regional. 

“Ha sido complejo, para quienes 
hemos estado siempre en un grupo 
minoritario en la Región, enfren-
tar las elecciones (...). Si bien, no 
toda la gente con la cual he traba-
jado aquí en la Región adhiere a 
‘un lote’, somos regionalistas. Llega-
mos a tener cuatro diputados, uno 
en cada provincia y perdimos ese 
capital político. Eso también ha 
sido responsabilidad de quienes 
han liderado el partido acá. Por eso, 
yo deseo poder contribuir, si es que 

FOTO:AGENCIA UNO

A nivel central competirán tres listas. Dos cartas del Bío 
Bío apuntan a la mesa nacional: Rodrigo Daroch y la ex 
gobernadora de Concepción, Andrea Muñoz.

somos elegidos el 10 de junio, a for-
talecer las regiones, no solo a través 
de los cargos, sino también a través 
de la organización”, sostuvo Mu-
ñoz. 

 
La lista regional 

En la Región la sorpresa no sólo 
corrió por cuenta de la inscripción 
de una sola lista, sino también por 
la figura del actual timonel de la 
colectividad, Bernardo Daroch, 
quien meses antes había desecha-
do la opción de ir a la reelección. 

Aunque el dirigente dijo que 
tomó la decisión tras la petición de 
un grupo de militantes, también 
influyó la decisión del consejero re-
gional (core), Daniel Cuevas, de no 
competir. De todas maneras, Da-
roch dijo que este nuevo paso lo 
toma con la misma responsabilidad 
con que ha asumido otros desafíos 
al interior de la colectividad. 

Daroch es acompañado en la lis-
ta por Fabiola Lagos (ex alcaldesa 
de Hualpén), para el cargo de secre-
taria general, y de Scarlett Hidalgo, 
como tesorera. 

Cabe precisar, que en la elección 
del PPD hay dos sufragios, uno que 
se vota por la lista y otro por las vi-
cepresidencias. 

En Bío Bío los candidatos a la vi-
cepresidencia son: Pamela Cortés 
(concejala de Talcahuano), Paulo 
Ríos (abogado), Susana Hernández 
(concejala de Arauco), Andrés Rivas 
(actual vicepresidente regional), 
Valentina Medel (ex directora re-
gional del Sernam) y Rubén Salazar 
(otrora director regional de Junji).

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

LA ÚNICA lista que se inscribió para competir en la Región.

El ex canciller, una de la 
cartas a la presidencia del 
partido, estará el lunes 28 
de mayo en Concepción.

Heraldo Muñoz  
en Concepción 

El 10 de junio se pondrá a 
prueba la participación de 
los militantes, la mayoría 
recién inscritos.

El desafío de la 
participación
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Marcha culmina con 
interpelación a seremi de 
Educación e incidentes

Una foto de una niña detrás del es-
cenario con una frase dedicada a su 
madre (“De chiquitita tras bambali-
nas, felicidades mamá hoy siempre”), 
publicó en Facebook la mañana del 
domingo la seremi de Cultura de la 
Región del Bío Bío, Paulina García 
Varela, desatando una ola de críticas 
y “troleo” a través de redes sociales. 

El problema fue que la foto subi-
da, cuya autoría la autoridad atribu-
yó más abajo a su padre, correspon-
día en realidad a una escena de la in-
fancia de la fallecida actriz Carrie 
Fischer, la recordada “princesa Leia” 
de la saga Star Wars, mientras acom-
pañaba a su madre, la actriz Debbie 

Polémica en redes sociales: Seremi de 
Cultura se atribuye foto de “princesa Leia”
Reynolds, durante un espectáculo 
en Las Vegas en 1963. 

Rápidamente, se le hizo ver a 
quién correspondía la fotografía, 
pero ya era tarde, pues la imagen 
había sido compartida y difundida 
por Twitter y Facebook. 

Tras las críticas recibidas, García 
eliminó la foto desde su cuenta de 
Facebook, mientras que su supe-
rior, el intendente Jorge Ulloa, de-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MOVILIZACIÓN ESTUDIANTIL CONVOCÓ A MÁS DE 2 MIL PERSONAS
Desde las orgánicas estudiantiles 

advertían que la marcha de ayer, la 
segunda del año impulsada por la 
Confech, no sería una movilización 
cualquiera. El levantamiento de la 
demanda por una educación no se-
xista y los liderazgos emanados en 
las tomas autoconvocadas serían 
un elemento distintivo. Así se vati-
cinó y así fue. 

En Concepción, según estima-
ciones oficiales, alrededor de 2 mil 
personas salieron a la calle en una 
jornada marcada por la lluvia inter-
mitente. Un número que, si bien, es 
menor al de la manifestación pasa-
da, fue valorado por los alumnos 
universitarios y secundarios, que 
confían en seguir reuniendo fuer-
zas en su interpelación a la autori-
dad por el fin de la discriminación 
en el sistema educacional. 

“No me gusta la expresión de que 
este es el 2011 de las mujeres, cre-
emos que esto es mucho más fuer-
te, nos toca en lo más profundo de 
nuestro ser. Seguiremos hasta que 
se acabe el patriarcado”, comentó 
Luna Mancilla, representante de la 
federación estudiantil de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC). 

Alén Arancibia, vocera Fesec-
Cones, señaló, a su vez, que “los se-
cundarios nos movilizamos por 
un sistema educativo que contem-
ple un enfoque de género. Exigi-
mos educación sexual obligatoria, 
laica e inclusiva”. 

FOTO:JAVIER CISTERNA F.

Demanda por una educación no sexista se hizo sentir en 
las calles de la ciudad. Secundarias pidieron renuncia de 
seremi Peña y carabineros estimó en 42 los detenidos.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

clinó emitir opinión y se limitó a de-
clarar que “no me manejo en redes 
sociales”. 

Esta no es la primera polémica que 
enfrenta García, puesto que el viernes 
pasado acusó a una corporación cul-
tural de la zona, cuyo nombre no qui-
so entregar, de monopolizar los re-
cursos para este año por un total de 
$1.100 millones, en desmedro de 
otras instituciones. Estos dineros co-

rresponden a un proyecto adjudica-
do durante el año 2017 por el Go-
bierno Regional. (MCB)

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

La caminata comenzó en Plaza 
Perú pasado el mediodía. Poste-
riormente, siguió su tránsito por 
calle Paicaví hasta Los Carrera, 
punto inicial en que se dio pie al 
carácter separatista de la convo-
catoria, es decir, hombres y muje-
res divididos. 

Poco antes de las 14 horas, la 
aglomeración culminó en Plaza de 
Tribunales, tras lo cual, un núme-
ro considerable de asistentes se 
traslado a las inmediaciones de la 
UdeC, donde se registraron violen-
tos incidentes, tanto en calle Cha-

cabuco como al interior del plantel 
penquista. 

En paralelo, una quincena de se-
cundarios se apostó en el frontis de 
la Seremi de Educación exigiendo 
la renuncia del titular local de la 
cartera, Fernando Peña, quien el 
martes se refirió al modelo educa-
cional que segrega por género (ver 
recuadro). 

En cuanto a los disturbios, estos 
dejaron 42 detenidos en base a la 
última cifra corroborada por la go-
bernación. De ellos, 15 correspon-
den a menores y 27 a adultos. 

“Hasta ese punto (Tribunales) no 
hubo ningún tipo de alteración. 
Tras ello, se quisieron dirigir a Pla-
za Perú, alterando el orden públi-
co. Fuerzas especiales procedió 
producto del lanzamiento de ele-
mentos contundentes y bombas 
molotov”, informó el capitán de ca-
rabineros César Leiva. 

“La marcha se cumplió según el 
trazado. Posteriormente, hay algu-
nos hechos en las proximidades de 
la UdeC, que evidentemente empa-
ñan un poco lo que es el movimien-
to estudiantil”, expresó por su par-

ESTA FUE LA IMAGEN que 
generó los “troleos” en redes 

sociales a la seremi, ya que aseguró 
que fue tomada por su padre, 

cuando en realidad la fotografía 
corresponde a Carrie Fisher.

Seremi Peña aclara 
dichos y secundarios 
piden su renuncia

Amplio resueno en redes sociales 
generaron las palabras del seremi de 
Educación del Bío Bío, Fernando Peña, 
quien el martes vertió declaraciones 
en Radio Bío Bío sobre el debate por 
la pertinencia de los establecimientos 
que segregan según género. 

El titular zonal de la cartera acu-
só manipulación en la reproducción 
posterior de sus dichos, afirmando 
que comunicó parte de las visiones 
de expertos y no la propia. “Lamen-
to y me duelen las críticas que se han 
hecho, porque no es mi opinión, lo 
he tratado de aclarar. Hay perso-
nas malintencionadas”. 

“Creo que sería bueno revisarlos 
(liceos), porque no hay nada que 
indique que se mejoran o potencian 
los procesos de aprendizaje en 
establecimientos segregados”, 
indicó al ser consultado por su 
apreciación individual. 

Los secundarios exigieron su 
renuncia, afirmando que se trató 
de “declaraciones misóginas e igno-
rantes”. El viernes se concretaría el 
primer encuentro entre estudian-
tes de enseñanza media y la auto-
ridad del ramo.

te el gobernador Robert Contreras. 
La acción policial fue cuestiona-

da por los movilizados, quienes 
acusaron uso desproporcionado 
de la fuerza. En tanto, el rector de 
la Universidad de Concepción, Car-
los Saavedra, criticó en declaracio-
nes entregadas al canal TVU los 
destrozos en el perímetro universi-
tario y también el ingreso de unifor-
mados al campus. 

“Así como promovemos la expre-
sión de los estudiantes, realmente 
ocurrió un hecho lamentable. Se 
produjo una fogata sobre el escudo 
de nuestra universidad. Nos pare-
ce una afrenta a generaciones de es-
tudiantes (...). Así como no quere-
mos este tipo de hechos, tampoco 
queremos que vuelva a ocurrir el in-
greso a perseguir a estos estudian-
tes”, recalcó la autoridad académi-
ca (ver foto). 

Al cierre de esta edición la casa 
de estudios indicó que evalúa los 
daños generados. Asimismo, los 
órganos de difusión de los secun-
darios se encontraban liberando 
imágenes de agresiones presunta-
mente generadas por carabineros, 
por lo que se espera que esta jor-
nada realicen una nueva acción 
de protesta, esta vez contra el rol 
de la policía.
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A casi un mes de la explosión que afectó a la clí-
nica Sanatorio Alemán, el director nacional de la Su-
perintendencia de Electricidad y Combustibles 
(SEC), Luis Ávila, aseguró que no existe relación en-
tre la falta del sello verde y el accidente que dejó tres 
víctimas fatales. 

Según la investigación llevada a cabo por la SEC, 
la emanación y posterior estallido se produjo por una 
perforación en una cañería de gas y no por falla en 
las instalaciones. Las declaraciones se registran en 
momentos que el recinto de salud continúa con la-
bores de limpieza en sus edificios menos dañados.

Explosión en S. Alemán no tiene relación con sello verde vencido

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Ordenanza contra el 
acoso: realidad lejana  
en el Gran Concepción

PROYECTO DE LEY DUERME HACE DOS AÑOS EN EL CONGRESO
El debate sobre el acoso sexual ca-

llejero se volvió a tomar la agenda de 
los medios de comunicación gracias 
a las ordenanzas municipales, impul-
sadas por las dos comunas de Santia-
go, que buscan sancionar a través de 
multas, de 1 a 5 UTM, ese tipo de con-
ductas. 

El objetivo de las normativas muni-
cipales es terminar con las prácticas 
de connotación sexual ejercidas en es-
pacios públicos por desconocidos y 
sin consentimiento. De esa forma, se 
sancionarán los actos verbales de con-
notación sexual que resulten ofensi-
vos hacia otra persona, tales como: 
gestos obscenos, silbidos, jadeos, co-
mentarios, insinuaciones que resul-
ten humillantes, hostiles u ofensivas; 
las capturas de cualquier registro au-
diovisual del cuerpo de otra persona 
sin su consentimiento; actos explíci-
tos como: abordajes intimidantes, 
exhibicionismo o masturbación en 
público, persecución u otro; y accio-
nes que incluyan contacto corporal de 
carácter sexual, como tocaciones. 

Para la validación de las denuncias, 
la víctima contará con un número te-
lefónico para realizar la acusación, 
entregar las características del hecho, 
dónde ocurrieron, cómo era el sujeto, 
ingresar el número de patente en los 
casos que sea una persecución, etc. 
Además, serán de suma utilidad, las 
grabaciones, fotografías, videos y los 
testigos para corroborar la versión 
ante el juzgado de policía local. 

 
Las terribles cifras 

De acuerdo al último estudio reali-
zado por el Observatorio contra el 
Acoso Callejero (2015), el 75% de la 
población reconoció haber sido víc-
tima de dichas conductas. El 85% son 
mujeres y el restante son hombres 
acosados por un grupo de su propio 
género. 

En lo que respecta a las expe-
riencias, el 35.8%, de las 800 
personas encuestadas, recor-
dó hechos de carácter físico, 
y el 22.7% sucesos califica-
dos como graves: arrinco-
namiento y acercamientos 
intimidantes, persecución, 
exhibicionismo y mastur-
bación pública. En su 
mayoría (70%), 
los episodios 
o c u r r i e -
ron du-
rante la 
niñez o 
a d o -
l e s -
cencia. 

ILUSTRACIÓN: SARAH MONTTI

La seremi de la Mujer y Equidad de Género, aseguró que 
sería de gran ayuda que los municipios dieran ese paso.
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nes que los municipios dieran ese 
paso, porque nos convertiría una so-
ciedad más responsable, menos dis-
criminadora y agresiva”. 

Pese a las buenas intenciones de la 
autoridad regional, lo cierto, es que en 
los municipios locales el acoso no es 
prioridad. A pesar de los reiterados in-
tentos por tener la visión, medidas y 
posturas frente a la materia, solo la 
Municipalidad de Concepción y de 
Talcahuano entregó detalles de cómo 
abordan la temática. 

Paula Concha, directora de Desa-
rrollo Comunitario del municipio 
penquista, señaló que en la comuna 
no existe una ordenanza específica 
porque “el enfoque más que sancionar 
debe apuntar a crear una cultura del 
respeto a las mujeres”. 

Para ello, la acción del municipio 
responde a “generar políticas y accio-
nes que promuevan una convivencia 
sana entre hombres y mujeres desde 
la infancia, es decir, trabajando desde 
las escuelas, desde nuestra oficina de 
la Mujer y en todas las instancias co-
munales”, detalló Paula Concha. 

A modo de cierre, enfatizó que “no 
se puede generar un sesgo atribuyen-
do una mala práctica exclusivamen-
te a los trabajadores de la construc-
ción, por ejemplo, porque el acoso es 
un problema que se da en distintos es-
pacios laborales y en los espacios 
compartidos, como los medios de 
transporte”. 

Por su parte, el alcalde de Talcahua-
no, Henry Campos, aseguró que “todo 
es estudiable y analizable, pero debe 
ser abordado de manera seria y no po-
pulista. Yo creo que hay que tener un 
grado de conciencia para no terminar 
persiguiendo absolutamente todo lo 
que se haga en la comuna, porque la 
idea es que las ciudades tengan un 
grado de libertad de opinión, sin em-
bargo, proferir algún mensaje o di-
cho para adular a la mujer es distin-
to a uno de connotación sexual y que 
tienda a ofender”. 

Para la máxima autoridad de la co-
muna puerto, el enfoque no está en 
sancionar, sino en abordar la temáti-

ca desde el cambio cultural. Para 
eso, trabajan en conjunto con 

el Centro de la Mujer y que 
consiste en “sensibilizar 
sobre el acoso sexual ca-
llejero, que se compren-
da que sólo se refiere a 

las tocaciones, sino a 
conductas que son bas-

tante lascivas por parte de 
los hombres, para así crear 

conciencia y que no si-
gan ocurriendo, 

porque una conduc-
ta de estas características, que no 

son detenidas a tiempo, puede 
terminar en una agresión sexual 
y eso es lo que queremos evitar”, 
recalcó. 

Para finalizar, aclaró que “más 
allá de buscar culpables y tocar 

el tema como un delito o una fal-
ta, nosotros tenemos que evaluar-

lo muy bien, porque no podemos 
estar aplicando sanción a todo lo 

que se haga o se diga. Lo que sí, 
nuestra misión es fomentar 
la prevención y crear una so-

ciedad culturizada entorno al res-
peto por el otro”.

Daniela Salgado Parra 
daniela.salgado@diarioconcepcion.cl

Cuando tenía 11 años, Carla Man-
ríquez, acostumbraba a viajar en bus 
para acudir al colegio. El trayecto no 
le significaba más de 10 minutos, pero 
fue tiempo suficiente para que un 
hombre mayor, aprovechándose de la 
multitud, le rozara y, finalmente, le to-
cara los senos. “Fue terrible, porque 
era una niña que recién estaba cam-
biando su cuerpo. Me sentí avergon-
zada, como sucia”. 

Ese hecho no fue el primero ni el úl-
timo que debió experimentar. Antes 
de salir de 8vo básico, Carla, cambió 
la forma de vestir y temía subir a bu-
ses llenos. Ese cambio en su persona-
lidad es, para la psicóloga y directora 
del centro de atención psicológica de 
la Unab, María José Millán, alguno de 
los efectos que provocan en las ado-
lescentes ese tipo de agresiones. 

Esto, porque muchas de ellas no 
cuentan con “las herramientas 
para enfrentar esas situaciones. 
Muchas se quedan calladas y se 
sienten culpables de lo sucedido. El 

problema se incrementa 
cuando son episodios 

reiterativos y pue-
de generar un 
t r a u -

ma considerable”, explicó. 
De hecho, de acuerdo al mismo es-

tudio, el 15% de las mujeres y el 10% 
de los hombres sufrieron síntomas 
post-traumático. 

La reacción de Carla – cuando era 
niña- , no es muy lejana a la que tuvo 
Romina Muñoz, cuando siendo adul-
ta vivió un episodio en una calle con-
currida. “Un día estaba esperando a mi 
pololo en un paradero de Colón, eran 
las 7 de la tarde en pleno invierno y, de 
pronto, bajó un tipo de la micro, pasó 
de largo, me miró y se devolvió, se ubi-
có cerca de mí. No pasaron muchos 
minutos y de pronto descubrí que se 
estaba masturbando. Recuerdo que le 
pegué, salí corriendo y me puse a llo-
rar dentro de la farmacia”. 

Esto y muchos otros relatos, han 
impulsado a algunas organizaciones 
a insistir 

en la urgencia de la aprobación de la 
ley contra el Acoso Callejero, que ac-
tualmente duerme en el Congreso. 

 
¿Se podrían replicar las ordenan-
zas en el Gran Concepción? 

Para la seremi de la Mujer y Equi-
dad de Género, Marissa Barros, las ini-
ciativas impulsadas por los munici-
pios responden a que “nuestro país 
está, actualmente, transitando desde 
una sociedad que aceptaba como 
normales muchas conductas, entre 
ellas, las que actualmente se conside-
ran constitutivas de acoso callejero, 
hacia una sociedad en la que ya no es 
aceptable que una persona tenga es-
tas formas de referirse a otra, dismi-
nuyéndola, discriminándola o afec-
tando su dignidad. En ese sentido, 
nos parece que este tipo de normati-
vas son necesarias para visibilizar 
esta problemática y reforzar la urgen-
cia del cambio cultural”. 

A su vez, afirmó que es factible re-
plicar dichas medidas en la Región y 
que “sería de gran ayuda para las mu-

jeres que han su-
frido estas 

agresio-
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Ataque a camiones sería 
calificado de terrorista
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El intendente del Bío Bío, Jorge 
Ulloa, confirmó la interposición 
de acciones legales, tras el ataque 
en que dos camiones fueron que-
mados la madrugada de ayer en 
las cercanías a la comuna de Los 
Álamos, provincia de Arauco. 

El ataque ocurrió pasadas las 
tres de la mañana, en el kilómetro 
99 de la Ruta 160, a unos 100 me-
tros del Peaje Pilpilco. 

Cuatro encapuchados prendie-
ron fuego a las dos máquinas, cu-
yos conductores estaban dur-
miendo en su interior. Fue enton-
ces cuando los amenazaron con 
escopetas y les ordenaron bajarse 
de sus camiones. 

Los atacantes esparcieron líqui-
do acelerante para prender fuego 
a las máquinas, que quedaron 
completamente destruidas. Los 
autores del ilícito efectuaron tres 
disparos de escopeta al aire para 
luego huir por un bosque cercano 
a la ruta. 

Al lugar llegó Bomberos de Los 
Álamos, quienes controlaron las 
llamas, y personal de Fuerzas Es-
peciales de Carabineros aisló el 
sector para los peritajes ordena-
dos por el Ministerio Público. 

Los conductores de los vehícu-
los de carga pertenecen a la em-
presa RGT y se encontraban esta-
cionados a un costado del camino, 
cargados con chips. 

La gobernadora de Arauco, Ma-
ría Bélgica Tripailaf, confirmó que 
no se encontraron panfletos alu-
sivos a causas de violencia rural. 

Acciones legales 
El intendente Ulloa explicó que 

están estudiando los anteceden-
tes para interponer las acciones 
legales contra estos hechos, “que 
no hacen más que empobrecer 
más a un determinado sector de 
nuestra Región y que estos delin-
cuentes le quitan el pan a las fa-
milias de esos trabajadores, lo 
que es un acto absolutamente 
repudiable”. 

En cuanto a la calificación del 
hecho, Ulloa adelantó que “es 
muy probable” que en la quere-
lla sea denominado como un de-
lito terrorista, lo que va a depen-
der del estudio de los datos que 
les entreguen, “pero vamos a 
aplicar todas las disposiciones 
que la ley contempla para en-
frentar todas estas acciones de-
lincuenciales y, eventualmente, 
terroristas. Queremos ser muy 
claros en decir que vamos a 
combatir todas estas situacio-
nes que nos alejan del estado de 
derecho”.

 FOTO:ECO BÍO BÍO

INTENDENTE ULLOA CONFIRMÓ ACCIONES LEGALES

En Los Álamos, encapuchados armados amenazaron a 
conductores y quemaron sus máquinas. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Pilpilco, en la comuna de Los 
Álamos, por lo que preocupa 
su cercanía a los centros 
urbanos. 

El ataque ocurrió 
en el peaje 
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Gobierno Regional aprobó la 
entrega de $10.358 millones 
para diseño del proyecto 
mercado y expropiaciones. 

En Noviembre del 
año pasado el 

Así lo dio a conocer la Tercera En-
cuesta Nacional de Calidad de Vida 
y Salud (Encavi), que entrega re-
sultados respecto al período 2015-
2016, con representación nacional 
y regional. 

En específico, el estudio indicó 
que el promedio de edad para la 
primera relación sexual es a los 17,6 
años en el Bío Bío (17,7 a nivel país), 
dentro del cual un 37,9% reconoció 
haber usado preservativo solo o en 
pareja en la primera relación se-
xual, casi un 10% más que el total 
promedio nacional (28,7% ). 

 
Otros resultados 

La encuesta, además, reveló que 
un 74,5% de los residentes de la Re-
gión tiene una buena calidad de 
vida, cifra superior al 67,4% del 
promedio país. 

En este ámbito se observa que el 

Iniciación sexual en Bío Bío iguala a media nacional
cuestados de la Región del Bío Bío 
se declararon satisfechos o muy 
satisfechos con su salud (69,3% a 
nivel país). 

Respecto al ítem “hábitos”, un 
31,1% de la población reconoce 
realizar actividad física, indican-
do que existe una menor percep-
ción de sobrepeso y obesidad res-
pecto al total nacional (diferen-
cias estadísticamente no 
significativas), observándose una 
disminución en el consumo de 
tabaco respecto a la medición 
anterior. 

Finalmente, cabe mencionar 
que la muestra se realizó a través 
de entrevistas presenciales en ho-
gares, sobre un universo que inclu-
yó 7.041 personas, de 164 comu-
nas del país del segmento de 15 
años o más, residentes de vivien-
das de zonas urbanas y rurales.

15 regiones del país, sobre 
un universo que incluyó 
7.041 personas de zonas 
rurales y urbanas.

Encuesta Encavi 
se realizó en 

Bío Bío posee una percepción de 
satisfacción y felicidad mejor que 
el resto de Chile, lo que también se 
repite al evaluar satisfacción con 
la situación financiera y diversión, 
además, de evidenciarse un au-
mento significativo de 0,9 puntos 
respecto a la Encavi 2006, en el in-
dicador “cómo se siente con su 
vida en general”. 

Al medir la percepción respec-
to a la salud, un 81,8% de los en-

ESTÁN ESPERANDO RECURSOS DEL GOBIERNO REGIONAL PARA INICIAR EXPROPIACIÓN 
Enfatizando la necesidad de que 

se impulse definitivamente la re-
cuperación del Mercado Central, 
la Municipalidad de Concepción 
expuso, ante el Directorio Urbano, 
una serie de propuestas para orien-
tar el proceso de regeneración ur-
bana que detonará la recuperación 
del histórico recinto y su entorno. 

Universidades, Seremi de Vivien-
da, Consejo de Gobierno Regional, 
Cámara Chilena de la Construc-
ción, Cámara de Comercio, Colegio 
de Arquitectos, Unión Comunal de 
Juntas de Vecinos y al Observatorio 
Urbano, entre otros organismos, 
pertenecientes al Directorio Urba-
no, escucharon el planteamiento 
municipal. 

El alcalde penquista, Álvaro Or-
tiz, señaló que buscan concretar la 
recuperación del mercado y de todo 
su entorno con la entrega de recur-
sos que el Gobierno Regional apro-
bó para la expropiación de la man-
zana completa. “Lo que se espera es 
construir un nuevo mercado y con-
tar con la colaboración y los recur-
sos del Gobierno Regional. Esta-
mos esperando que se proceda 
cuanto antes a la expropiación pa-
gando a las personas que corres-
ponda y seguir avanzando en el di-
seño del nuevo edificio. Esto no lo 
está pidiendo un alcalde de un co-
lor político determinado, esto es 
un compromiso que se ha asumido 
frente a la ciudadanía”, recalcó. 

Según resumió la arquitecto en-
cargada de Asesoría Urbana del 
municipio, Karin Rudiger, la jorna-
da incluyó una exposición de “tres 
instrumentos regulatorios que son 
un Plan de Gestión urbana que ar-
ticula acciones público privadas 
que se pueden realizar en este espa-
cio público, el Plano de Detalle que 
regula la morfología arquitectóni-
ca de algunos sectores con valor 
patrimonial en torno al Cerro Ama-
rillo, el Mercado y la Plaza Inde-
pendencia, y el Plan Seccional del 
Centro, con el conjunto de normas 
urbanísticas que regirían una vez 
que se decrete el área de zona de re-
modelación”. 

Cabe recordar que el Plan seccio-
nal encargado por el Minvu y el mu-
nicipio a una consultora - iniciado 
en septiembre de 2016 y que esta-
rá listo en julio- aborda un polígo-
no en torno al Mercado, que va des-
de O’Higgins hasta Rozas y desde 
Lincoyán hasta Castellón. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Se limitarán las alturas de los edificios, por ejemplo, los cercanos a la Plaza 
Independencia sólo podrán tener hasta seis pisos. CChC destacó que se debe 
buscar un equilibrio que entregue mayor calidad de vida a los habitantes.

Así es como se plantea el desarro-
llo de una red de pequeñas plazas 
en torno a los tres puntos de valor 
patrimonial y, en cuanto a las nor-
mas, lo más relevante es la regula-
ción de la altura de los edificios 
pensando en mitigar el impacto de 
la construcción y evitar efectos 
como los que se observa en comu-

nas del Gran Santiago, con los lla-
mados guetos verticales. 

Se plantea una microzonifica-
ción, en torno a la plaza Indepen-
dencia y eje Barros Arana, se propo-
ne una altura máxima de 18 metros 
correspondientes a seis pisos, para 
el entorno del cerro Amarillo se 
está discutiendo si es superior lle-

gando a los 12 pisos y alrededor del 
Mercado se diferenció la franja de 
enfrente con 24 metros que serían 
9 a 10 pisos. En el resto, según dijo, 
se establecieron alturas mayores, 
pero con limitaciones, como 52 me-
tros o 20 pisos en el centro que es 
el promedio de lo ya existente y en 
el corredor de Los Carrera, entre 
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Lincoyán y Castellón, se mantiene 
la condición de altura libre, depen-
diendo del ancho del terreno. 

El presidente de la Cámara de la 
Construcción, Manuel Durán, afir-
mó que la recuperación de la man-
zana del Mercado es algo muy espe-
rado por la ciudad, pues constitu-
ye un punto negro. 

En cuanto a las normas urbanís-
ticas que regularán el seccional dijo 
“que en el fondo no es limitar altu-
ra, sino favorecer el espacio públi-
co (...) Hay que discutir detalles del 
nuevo plan como recuperar los por-
tales que existían en la ciudad y 
que desaparecieron por los terre-
motos, y que el beneficio sea, por 
ejemplo, si yo hago portales que 
pueda tener mayor altura, buscar 
un equilibrio para dar mejor habi-
tabilidad y calidad de vida”. 

Sergio Baeriswyl, arquitecto y re-
presentante del Observatorio Me-
tropolitano del Gran Concepción, 
afirmó que llegó el momento de re-
gular las alturas de los edificios en 
el centro para evitar guetos vertica-
les, la morfología y asegurar la den-
sificación y el crecimiento del cen-
tro con residentes.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Municipio penquista busca 
recuperar el Mercado y el centro 
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Bío Bío ya suma 4.000 viviendas 
calificadas energéticamente

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl IMPULSADO POR EL MINVU, EL RETO ES QUE ESTO DEJE SER DE CARÁCTER VOLUNTARIO

Hoy es común ver y analizar la 
etiqueta que viene adosada a un 
electrodoméstico para saber de su 
comportamiento ambiental, ya que 
indica cuánta energía gasta y mien-
tras más cerca de la A esté, mucho 
mejor para el bolsillo y el medio 
ambiente. 

Pero no muchos recuerdan que 
una etiqueta similar está en las vi-
viendas, a partir de un sistema de 
calificación energética que se apli-
ca a las casas nuevas y que indica 
cuánto se puede ahorrar en energía. 

Esto aun tiene carácter de vo-
luntario, pero se ha transforma-
do en un valor agregado a las nue-
vas construcciones, que en la Re-
gión del Bío Bío ya suman 4.000 
unidades. 

La certificación tiene dos etapas. 
La primera es provisoria y se reali-
za en proyectos de arquitectura que 
tengan permiso de edificación 
aprobado por la Municipalidad res-
pectiva. Es válido solamente hasta 
que el proyecto obtenga la recep-
ción municipal definitiva. Aquí lo 
que se avalúa es la calidad energé-
tica del diseño de la vivienda, o sea, 
los materiales de los muros exterio-
res, los techos y todos los elemen-
tos en contacto con el exterior. 
También importa la orientación de 
las ventanas y otras características 
arquitectónicas que determinan o 
influyen en su comportamiento 
energético. 

La segunda etapa es la califica-
ción definitiva de la obra termina-
da y donde se vuelve a evaluar que 
todo lo anterior haya sido realiza-
do, más el equipamiento interno 
de la casa y el tipo de energía que 
usan para calefacción, iluminación 
y agua caliente sanitaria. Ésta dura 
10 años.  

El principal beneficio de este pro-
ceso es el ahorro, que parte del 50%, 
explica el director del Centro de In-
vestigación en Tecnologías de la 

Supone una mayor inversión, pero los retornos van desde un 50% a un 80% de 
ahorro en calefacción. Además, se disminuye la generación de GEI.

Construcción de la Universidad del 
Bío Bío, Ariel Bobadilla. 

Es decir, dependiendo de la cali-
ficación de la casa, se ahorra en 
consecuencia. Por ejemplo, una 
casa certificada con la letra A po-
dría significar un ahorro de un 80% 
respecto de la casa E, que es el es-

tándar mínimo fijado por ley para 
las viviendas. Claro que una casa A 
es cara. De hecho, las casas A y B ne-
cesitan de una inversión más alta 
en su construcción para conseguir 
ese nivel. Una casa C puede lograr 
ahorros de hasta un 50% respecto 
de la estándar. Mientras que la C y 

la D requieren un aumento de la in-
versión, pero moderado, sostiene la 
gerenta comercial de inmobiliaria 
FG, Isabel Palma. 

 
Crédito preferencial 

Como el objetivo del Estado es fo-
mentar las construcciones de este 
tipo, el Banco Estado instauró un 
crédito con tasa preferencial con un 
12 a un 15% de descuento para las 
casas que estén certificadas desde 
la D. El hipotecario Ecovivienda fi-
nancia hasta el 90% de un máximo 
de 3.400 UF a 20 años plazo. O sea, 
da la posibilidad de comprar una 
mejor casa por menos dinero. 
 
Los beneficios 

El seremi de Vivienda y Urba-
nismo, Emilio Armstrong, explicó 
que el Minvu lidera esto porque 
“está convencido de que este tipo 
de iniciativas, junto con disminuir 
el consumo energético de las vi-
viendas, permiten mejorar la tem-
peratura al interior y, con ello, el 
bienestar familiar, disminuyendo 
la generación de gases de efecto in-
vernadero (GEI) y contribuyendo 
así a la consolidación de estánda-
res de construcción más sustenta-
bles y comprometidos con el me-
dio ambiente”. 

La autoridad destacó también 
que este sistema de calificación 
energética de la vivienda no sólo in-
volucra un menor gasto energético, 
sino también tiene un impacto di-
recto en la vida útil y plusvalía del 
bien inmueble, respecto a otro que 
no posea estas características.
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FRASE

“Esto permite saber cuánto 
podrás ahorrar para mantener la 
vivienda térmicamente 
confortable”.

Isabel Palma, gerenta comercial de 
inmobiliaria FG.

Una vivienda calificada con letra A puede alcanzar 
ahorros de hasta un 80% respecto a la vivienda base

Una vivienda calificada con letra B puede alcanzar 
ahorros de hasta un 60% respecto a la vivienda base

Una vivienda calificada con letra C puede alcanzar 
ahorros de hasta un 50% respecto a la vivienda base

Una vivienda calificada con letra D puede alcanzar 
ahorros de hasta un 50% respecto a la vivienda base

Vivienda Base, consumo:19.200 kWh/año. Exigencia actual 
establecida en la Ordenanza General de Urbanismo y 
Construcciones (OGUC), en la que ha partir del año 2007 
deben cumplir todas las viviendas que se construyen en 
nuestro pais.

A

B

C

D

E

DETALLE DE LA ESCALA DE CALIFICACIÓN

FUENTE: MINVU ADRIANA VALENZUELA • DIARIO CONCEPCIÓN

ESCALA DE CALIFICACIÓN ENERGÉTICA DE LAS VIVIENDAS (ECV)

IPC
Abril

Anual

0,3%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Octubre-diciembre +3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.727,86

COMMODITIES 

+0,30% Igpa 0,32%

Celulosa ( US$/T) $1.158,64 Cobre (US$c/libra)$307,24
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $ 79,28

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM MAYO

$47.396,00

$27.041,72
Dólar Observado $632,73 Euro $749,35

28.957,44

FUENTE: MINVU ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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SOFÍA CATALÁN COMENZÓ CON UN RESCATE PATRIMONIAL EN “LA MONARCA” Y AHORA INVIERTE EN ANÍBAL PINTO 143

Penquista busca replicar exitoso negocio 
inmobiliario con nueva “Delfina Galería”

10
tiendas distintas, además de una galería 
de arte y una terraza de cowork, forman 
parte de la nueva oferta para la ciudad.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Con más de 10 propuestas dife-
rentes, tanto al interior como el ex-
terior de la casa ubicada en Aníbal 
Pinto 143 de Concepción, Sofía Ca-
talán, junto a su hermana Cons-
tanza, buscan replicar el exitoso 
negocio inmobiliario que fue su pri-
mer emprendimiento: La Monarca. 

Cabe recordar que “La Monar-
ca”, ubicada en Ongolmo esquina 
Chacabuco en Concepción, pasó 
de ser una casa ocupa a un recinto 
que hoy cuenta con el Café del Pa-
tio, barbershop Mitchel, manicure 
y una tienda de ropa, entre otros 
atractivos, rescatando así un histó-
rico espacio del sector. 

El mismo modelo de negocios, 
pero ampliado es lo que se ofrece-
rá ahora pero con “Delfina Galería”. 

“Uno de los objetivos de esta in-
mobiliaria es seguir apoyando el 
rescate de casas patrimoniales que 
incluso pueden no tener el certifi-
cado de patrimonio, pero sí son 
propiedades insignes para el sector 
y que forman parte de la historia de 
Concepción” destaca Catalán. 

Del mismo modo, la emprende-
dora penquista explica, además, 
que “en esta oportunidad creamos 
una inmobiliaria con carácter de 
“emprendimiento B”, porque está 
pensada más allá de la rentabili-
dad y la generación de recursos. De 
hecho, no requerimos de grandes 
antecedentes económicos para 
aquellos que quieren partir, pero sí 
creemos en las buenas ideas y la 
buena gestión de las mismas, ese es 
el puntapié inicial para poder hacer 
negocios con esta inmobiliaria”. 

 
Oferta de productos y servicios 

Entre la oferta de productos y 
servicios se podrán encontrar con 
“10 espacios disponibles, donde 
existen productos como ropa has-
ta servicios de tatuajes, tiendas de 
accesorios, de antigüedades, barbe-
ría para los hombres, un salón de 
belleza para las mujeres, otro lugar 
con productos de belleza para toda 
la familia, de forma de cuidar el 
cuerpo desde interior”, comenta la 

Tatuajes, accesorios, tiendas de ropa, salones de belleza para la mujer, 
barbería y peluquería para hombres, junto a una terraza con un cowork y 
productos gourmet, más una cafetería y foodtrucks son parte de la oferta.

emprendedora inmobiliaria. 
El lugar también cuenta con un 

espacio gourmet que “está centra-
do en un área de cowork, donde se 
puede venir a trabajar libremente 
con un muy buen internet y un bar 
como para terminar el día que pue-
de comenzar con un rico café. En-

tonces tendremos café, una papa-
tería con toda una línea de produc-
tos de papas, desde la materia pri-
ma hasta papas fritas con crema. 
Como complemento existirá otro 
puesto de hamburguesas que será 
en conjunto una excelente pro-
puesta que también ofrecerá el ca-

FOTOS:RAPHAEL SIERRA P.

rro Foodtruck  “Vivitos y coleando”, 
que venderá productos del mar, 
donde la idea es que se puedan con-
sumir productos 100% frescos pu-
diendo escoger desde las mismas 
peceras lo que se quiera consumir”, 
adelanta la administradora. 

Más específicamente, dice Sofía, 
“en el primer nivel tendremos una 
tienda de artesanías del sur, que se 
llama “Facturas del Sur” con pro-
ductos para el hogar como pieceras 
y otros. Después viene Delfina Sto-
re una tienda que traerá marcas 
exclusivas de Santiago que llaman 
la atención y que son de diseño 
como Retrovisión o Paul Martin. 
También tenemos una ropería de 
hombre en base a ropa reciclada de 
primera selección y la barbería La 
Unión formada por Reiniero y Nico-
lás, dos emprendedores de la es-
cuela de Mitchel barbershop que 
hoy está operando en La Monarca”.  

 
Horarios y días de atención 

El horario de funcionamiento 
de los servicios y productos es de 
11:00 a 20:00 horas de corrido, de 
lunes a viernes, y el sábado de 
11:00 a 16:00 horas. 

“Por ahora evaluaremos si es po-
sible que Delfina abra los Domin-
gos, porque será según la demanda 
de nuestros clientes”, asegura la 
emprendedora penquista. 

Todo el área gourmet tiene como 
horario estándar uno que va de 
12:00 a 0:00 horas, “pero lo más pro-
bable es que la cafetería abra mu-
cho más temprano para ofrecer sus 
desayunos y el bar cierre un poco 
más tarde”, prevé, quien también 
dirige “La Monarca”. 

 
¿Por qué se llama Delfina? 

“Se llama Delfina Galería por dos 
razones, primero porque tendre-
mos la Galería Delfina que estará a 
cargo de la Universidad del Bío Bío, 
quienes de forma bimensual ten-
drán distintas propuestas artísti-
cas en exposición. Además, se llama 
Delfina porque ella fue la esposa de 
Aníbal Pinto, la calle donde esta-
mos ubicados, quien fue composi-
tora musical y precursora del arte 
de su época por lo que esas cualida-
des calzaban perfecto con nuestra 
propuesta”, afirma Sofía.

ROPA DE HOMBRE de primera selección ya opera en el primer nivel.

OPINIONES
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Representantes de gremios, cáma-
ras de comercio, empresas, Pymes, 
instituciones y universidades, lidera-
dos por la Corporación Privada de 
Desarrollo del Bío Bío, Corbiobío, pu-
sieron en marcha un plan de acción 
orientado a reactivar el crecimiento 
económico y los proyectos estratégi-
cos estancados en las regiones de Bío 
Bío y Ñuble, en el contexto de la se-
gunda sesión de trabajo con el inten-
dente Jorge Ulloa. 

Al respecto, los directivos plan-
tearon que para lograr que las re-
giones de Ñuble y Bío Bío reviertan 
los magros indicadores económi-
cos y se genere más empleo, es fun-

Corbiobío activa agenda económica regional
supuesto en varios ejercicios. 

Igualmente, la instalación de pro-
yectos clave, con lógica intergremial 
y transversal. 

Por su parte, el Centro de Estudios 
de Corbiobío hará un levantamien-
to de objetivos y proyectos estraté-
gicos, información clave para defen-
der los presupuestos de las regiones 
de Bío Bío y Ñuble, ofensiva enmar-
cada en la tramitación de la discu-
sión presupuestaria que partirá pró-
ximamente, con plena incertidum-
bre sobre los fondos destinados a la 
Región de Ñuble, que comenzará a 
funcionar como tal en septiembre de 
este año. (FPS).

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

damental buscar capitales a través 
del sistema de concesiones y au-
mentar la inversión pública en un 
10% sobre inflación. 

Durante el encuentro, el director de 
Corbiobío, Francisco Gatica, expuso 
ante el intendente Jorge Ulloa y el sec-
tor privado el escenario de inversión 
pública regional 2018, con enfoque 
centrado en el Fndr, como también las 
propuestas de la Agenda de Creci-
miento Económico. 

¿Cuáles? Una alianza estratégica 
entre las regiones de Bío Bío y Ñuble. 
También una comisión público priva-
da para trabajar como macroregión 
en la formulación y ejecución del pre-

NO SESIONA DESDE QUE INICIÓ EL NUEVO GOBIERNO
Cuando el Comité de Desarrollo 

Productivo, Cdpr Bío Bío, comenzó 
a marchar causó más dudas que cer-
tezas, ya que dejaba atrás un emble-
ma regional: Innova Bío Bío. Pero 
los discursos del ex intendente, Ro-
drigo Díaz, junto con el ex manda-
más de Corfo, Juan Mardones, lo-
graron en parte aplacar ese senti-
miento, apelando que sería una 
herramienta eficaz para propiciar 
una descentralización real en pro 
del emprendimiento. 

El gobierno de la presidenta Ba-
chelet terminó y llegó el de Sebastián 
Piñera. Por ende, también un nuevo 
intendente, Jorge Ulloa. Desde que 
asumió, el directorio del Cdpr no ha 
sesionado. 

Al ser consultado por Diario Con-
cepción de por qué esta situación 
respondió : “El tiempo que me que-
da, en dos meses, no es mucho y el 
tema que me plantea no es menor. 
Estoy pidiendo los antecedentes y 
estamos comenzando a trabajar en 
ese tema con la gente de la División 
de Planificación y Desarrollo para 
poder tomar un poco más de contac-
to para definitivamente hacer cómo 
que esto sigue su rumbo”. 

El ex presidente del Cdpr Bío Bío, 
Rodrigo Martínez, mostró su preo-
cupación al respecto en la que ar-
gumentó en una extensa columna 
de opinión: “a dos meses de inicia-
da la nueva administración, co-
mienza a preocupar en algunos ac-
tores del ecosistema regional que 
el Consejo Directivo no haya sido 
renovado en sus integrantes y, por 
ende, no haya vuelto a sesionar en 
ninguna ocasión. 

La última vez que se reunieron 
fue el 8 de marzo, en la que se apro-
bó la cuestionada misión a China 
de San Pedro de la Paz, donde se 
cuestionó al alcalde Audito Reta-
mal. A su vez se hicieron planifica-
ciones de concursos Sercotec, algu-
nos ya cerrados y otros en etapa de 
postulación. 

“La consecuencia de esto es que 
no se ha aprobado ningún proyecto 
desde el 11 de marzo del año en cur-
so, lo cual, junto con las postergacio-
nes de algunas convocatorias, signi-
ficará evidentemente un atraso y 
empozamiento de los recursos en 
las arcas fiscales, y un retraso en la 
disponibilidad para los emprende-
dores e innovadores de la Región. 
Por ello, es importante que se reto-
me el impulso y sobre todo, la pro-
yección que el BID reconocía como 
relevante para seguir avanzando en 
el proceso de descentralización del 
fomento y la innovación en el país”, 
reprobó Martínez. 

El intendente, Jorge Ulloa, explicó 

Partió como uno 
de los grandes 

logros en 
descentralización, 
pero en el andar se 

transformó en un 
dolor de cabeza, 

con un sistema 
emprendedor que 
añora Innova Bío 

Bío y un 
funcionamiento 

interno que se vio 
remecido por 

cambios bruscos.

que entiende las inquietudes. “Hay 
sectores que pueden estar inquietos, 
porque claro, desde el punto de vis-
ta de cada servicio a lo mejor es un 
poco lento, pero vamos a seguir tra-
bajando en esta materia y no dejar 
nada atrás”. 
 
Alcance en dos años 

La importancia radica, finalmen-

te, en lo que importa de fondo: la en-
trega de dineros. 

“En poco más de dos años, desde 
fines de diciembre del 2015 a di-
ciembre de 2017, logró levantar fi-
nanciamiento para más de 1.800 
proyectos, beneficiando a casi once 
mil emprendedores e innovadores. 
Cumpliendo así la importante labor 
de destinar recursos por más de 22. 

700 millones”, precisó Martínez en 
su misiva. 
 
¿Y qué pasa en la actualidad? 

 En este minuto hay 15 concursos 
en ventanilla abierta. Otros siete es-
tán en etapa de postulación (dos de 
ellos en evaluación pues ya cerró 
plazo) y 8 que aún no han abierto. 

¿Cuánto significa en dinero? Para 
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este año 2018 existe un presupues-
to de $8.191 millones por parte de 
Corfo al Cdpr. 

Así entonces, se estarían solici-
tando otros $4.000 millones, que 
vendrían a ser montos extras del 
Fndr FIC del Gobierno Regional. 

El intendente Ulloa entregó un 
mensaje claro para los que piensan 
que se detendrá la iniciativa . “Parto 
de la base de lo que se dejó hecho, en 
ejecución, se sigue haciendo, por-
que yo no he ordenado detener 
nada”. 
 
Optimismo 

Los resquemores actuales sin sub-
sanar no sólo pasan desde el ecosis-
tema emprendedor que aún no en-
tienden por qué se terminó con algo 
tan propio y eficiente como Innova 
Bío Bío ( marca que sigue existiendo 
en teoría y que dejó afuera, final-
mente, a Eric Forcael) y que se con-
virtió en un ejemplo a nivel nacional. 

Lo es también desde nivel interno. 
La apreciación es que se “mató una 
institución 100% regional”, que el 
cambio conllevó a una sobrecarga 
laboral y menos fondos para ope-
rar, quitando incluso identidad a 
Corfo y mezclando a Sercotec con 
una serie de inconvenientes admi-
nistrativos. 

Amén de los despidos que fueron 
justificados por el ex intendente 
Díaz en su momento. Hoy se rumo-
rea de más cambios, que 12 trabaja-
dores serán enviados a Chillán con 
la instalación de la nueva Región de 
Ñuble. 

El ex presidente de Anecor, Luis 
Sepúlveda, opinó que “con más lide-
razgo Bío Bío pudo alcanzar los mis-
mos niveles de los Comités de Los 
Ríos y Antofagasta”. 

Eso sí, cree que las nuevas autori-
dades aún tienen tiempo de optimi-
zar el Cdpr, porque para bien o para 
mal, ya está instaurado y debe salir 
adelante. 

El seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, llamó a la calma. “Efecti-
vamente las sesiones se van a reto-
mar. Hay cambios de autoridades 
que, eventualmente, pudieron ha-
berse demorado un tiempo y a la ver 
cambios los integrantes igualmente 
deben hacerlo. Estamos trabajando 
en ello y en el más breve plazo vamos 
a tener designados a todos. Hay al-
gunos que son votados por el Gore, 
con propuestas de quinas y ternas 
por parte del intendente. Es un tema 
que se debe armar con cierta buro-
cracia. Sin embargo, los plazos se 
están dando para llegar a la nueva 
versión del Comité”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Intendente asegura  
que buscará cómo 
retomar el rumbo del 
Comité De Desarrollo 
Productivo Bío Bío

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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Aún quedan tickets 
para este show, cuyos 
valores son $14.000 
general y $12.000 
socios MDS.

Valor de las 
entradas

10:00 horas 
Primera Ronda XVII Torneo 

Regional de Debate Interescolar. 
Sala de teatro Centro de Exten-

sión Ucsc. Entrada liberada.  
 

11:00 horas 
Visita al Archivo de Cultura Tra-
dicional Campesino. Artistas del 
Acero, O’Higgins 1255. Entrada 

liberada previa inscripción. 
 

20:00 horas 
Función de la obra “La final” de La 

Otra Zapatilla. $5.000 general y 
$3.000 estudiantes y tercera edad. 

Sala de cámara Teatro Biobío. 

Destacado 
Teatro en Artistas 

del Acero 
19:30 horas

Función de “Prometeo 
Nacional”, de la compañía 

Teatro La Obra. $4.000 gene-
ral y $2.000 convenios. Sala 

de espectáculos de la corpo-
ración cultural.

Agenda  
de hoy
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HOY A LAS 20:00 HORAS EN MC DISCOTHEQUE

El músico, conocido por ser el guitarrista y líder 
de Los Tetas, viene a animar con sus propias 
melodías la segunda sesión de la temporada 
2018 de este espacio de Vess Producciones.

La jornada de hoy del ciclo 
Noches de Jazz, Vinos & 
Blues será un poco distinta a 
lo que acostumbra ofrecer el 
espacio organizado, desde 
hace 11 años, por Vess Pro-
ducciones. Cristián Moreno, 
más conocido como C-Funk, 
será el invitado de honor de 
la segunda sesión de la tem-
porada 2018, que tiene como 
escenario MC Discotheque. 

“Tocaré cosas de mis dis-
co ‘Joya’ y también material 
nuevo, de un álbum que an-
tes de fin de año saldrá al 
mercado. Igual un par de 
sorpresa de Los Tetas”, aco-
tó el multiintrumentista. 

Resulta interesante para 
el músico poder ser invitado 
a un ciclo que va por otras lí-
neas musicales, pero que en 
el fondo tampoco se alejan 
demasiado de lo que él rea-
liza. “Me parece fantástico 
que este ciclo abra el espec-
tro, que consideren que la 
música que hago tiene que 
ver con las mismas raíces del 
jazz y el blues”, dijo Moreno. 

Sobre las expectativas de 

esta presentación, el músico 
sentenció que “la idea es que 
la gente lo pase bien y que yo 
de paso pueda conocer a 
otro público, que es propio 
del ciclo y de paso llevar pú-
blico que sigue mi música. 
Lo encuentro entretenido, 
me parece que es una op-
ción interesante musical-
mente de explorar”. 

Las entradas para el show 
están disponibles en las bo-
leterías del Casino, Disque-
ría Penquista (Galería San-
tander frente a la Plaza Inde-
pendencia) y tienda 
Random (Planta baja Gale-
ría Caracol), y los valores 
son $14.000 general y 
$12.000 socios MDS (inclu-
ye entrada al Casino y de-

gustación de vinos). 
 

En Chancho en Piedra 
Fuera de tener planeado el 

lanzamiento del sucesor de 
“Joya” (2006) y sacar mate-
rial nuevo con Los Tetas, C-
Funk se integrará como gui-
tarrista de la también his-
tórica banda nacional 
Chancho en Piedra, esto tras 
la salida en abril pasado de 
Pablo Ilabaca, quien privi-
legiará proyectos musicales 
personales. 

Desafío que el guitarrista 
se toma con calma. “ Voy 
como un músico profesional, 
es una veta que siempre me 
ha gustado desarrollar, po-
nerme al servicio de otros ar-
tistas y otra música. No sólo 
estoy abierto a tocar con 
Chancho en Piedra, sino 
también con otros proyec-
tos. Siempre me ha interesa-
do ser un músico de otros 
músicos. Es más, así partí, 
tocando teclado para otras 
bandas”, sentenció.

FOTO: VESS PRODUCCIONES.

FOTO: VIVIANA DE LOURDES.

Hasta mañana estará 
montada, en Artistas del 
Acero, la muestra “Trans-
versal” de la artista plásti-
ca Viviana de Lourdes Am-
biado, exposición que se da 
en el marco de la celebra-
ción de la Semana de la 
Educación Artística y cuyo 
lema este año es “La expre-
sión de la diferencia”. 

“Trabajo con la pintura y 
abordo la temática de los 
migrantes en Chile, tanto 
desde una perspectiva 
plástica, por medio de re-
tratos, como también des-
de un discurso con un fin 
social. Crear conciencia so-
bre la discriminación que 

viven los inmigrantes. Ade-
más, complemento esta 
causa junto con un papel 
activo como miembro del 
Centro Estudiantil de Es-
tudios Internacionales 
(CEI) de la UdeC”, comen-
tó de Lourdes. 

Esta última jornada de 
exposición será comple-
mentada con el conversa-
torio “Los desafíos de la in-
terculturalidad: La situa-
ción actual de los 
extranjeros en nuestro 
país”, que se realizará en 
Artistas del Acero -Sala 1- 
y donde participarán di-
versas entidades. Entrada 
es liberada.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Artista local expone su visión 
“Transversal” sobre migrantes

C-Funk será el 
protagonista del 
ciclo Noches de 
Jazz, Vinos & Blues
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Derecho de USS organizó seminario 
sobre acceso a la justicia 

“Derechos de las per-
sonas en situación de 
discapacidad en el ám-
bito del acceso a la jus-
ticia: experiencias, al-
cances y desafíos” se 
tituló el seminario 
organizado por la Fa-
cultad de Derecho y 
Gobierno de la Uni-
versidad San Sebas-
tián, con apoyo del 
Servicio Nacional de 
la Discapacidad, Se-
nadis Bío Bío.

NORMAN VERA, Fabián Riquelme y Jenaro Murillo.DIEGO LAPOSTOL, Francesca Parodi y Felipe Muñoz.ANDREA LOZANO, Luciano Parra y Tania Concha.

Ceremonia 
de Cedin

Con una ceremonia oficial, el Centro de de-
sarrollo integral del Niño, Cedin, de la Univer-
sidad de Concepción, inauguró una nueva 
página web y la reinauguración de la amplia-
ción del servicio de alimentación. La actividad 
contó con la presencia de autoridades univer-
sitarias y funcionarios del jardín infantil. 

MARIANELA RUBILAR y Daniel Bordon.

ALEJANDRO 
SANTA MARÍA, 

Jenny Soto y 
Jorge Porter.

DANICA GASIC y Carolina Friedl.

PAULINA 
ZAPATA e 

Isabel 
Matamala.

MARÍA 
ANGÉLICA 
LABARCA y 
Ramona 
Gajardo.

CECILIA 
JOFRÉ, 
Felipe 
Marihuén, 
Carlos 
Salazar y 
Marcela 
Beck.ÁNGELA CONSTANZO y Elizabeth Rivas.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MARÍA XIMENA 
RIVAS, Alfonso 

Rivas y Valeria 
Bizama.

RENATO CAMPOS, Lamberto Cisternas, María Soledad Cisternas, Fernando 
Quiroga y Rafael Rosell.

BELLA CEA, Patricia Oliva y Javiera Hernández.TATIANA PEÑA y Rodrigo Osorio.
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Héctor Robles, DT de la Sub 20, confirmó la 
nómina de jugadores que disputarán los Jue-
gos Suramericanos (Odesur) en Bolivia, que se 
realizarán entre el 26 de mayo y el 8 de junio. 

En la convocatoria destaca el defensa del 
acero, Ignacio Tapia, quien ha sumado pocos 

minutos en Huachipato, pero en la selección 
nacional Sub 20 ha sido importante pieza en 
el equipo. 

Marcelo Allende, del Necaxa, y Nicolás Gue-
rra, de U. de Chile, son otros de los 18 jugado-
res que forman parte de la nómina.

Ignacio Tapia fue convocado para los Odesur 
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UDEC ALISTA EL CHOQUE ANTE EL PUNTERO
Cuando en un equipo marcha 

todo impecable, sobran factores 
para explicar el buen rendimiento 
y los resultados obtenidos. En 
UdeC, la histórica racha de nueve 
partidos consecutivos festejando 
tiene relación, entre otras cosas, 
con la fortaleza exhibida en casa: de 
seis partidos jugados en el Ester 
Roa, el equipo de Bozán sólo cayó 
en el debut, para luego igualar sin 
goles ante Curicó y ganar los cua-
tro restantes. 

“Nos encanta jugar en nuestra 
cancha, porque nos sentimos muy 
cómodos”, dijo el “Tigre” Muñoz, 
respecto a una solidez y muy buen 
rendimiento que se refleja en los 
números. UdeC ha recibido 15 go-
les en el torneo y solo 5 de ellos han 
sido en casa. Las cifras serían casi 
perfectas si en el duelo pasado el 
Campanil hubiese estado más con-
centrado al comienzo y no hubiera 
recibido dos goles en cinco minu-
tos. Un accidente del que ya toman 
nota. “No sabíamos lo que pasaba. 
Fueron tantos muy rápidos. El 
equipo ha tomado confianza en 
casa y ha podido sacar adelante 
los partidos”, valoró el volante 
Hugo Droguett. 

Eso sí, el DT Francisco Bozán fue 
más allá. “Lo de Antofagasta no nos 
puede volver a pasar, porque nues-

La fortaleza en casa: 
una clave más del 
momento auricielo 

tro primer objetivo es mantener el 
arco en cero y desde ahí construir 
el volumen ofensivo. Siento que la 
localía puede ser una ventaja cuan-
do logras acoplarte bien a la cancha 
y comienzas a vincularte de buena 
forma con el terreno de juego, ya 
que lo conocemos”. 

 
¿Cómo jugarle? 

Pensando en el compromiso del 
domingo ante los cruzados, la idea 

de juego del Campanil no debería 
sufrir mayores modificaciones en 
cuanto al sistema táctico. Eso sí, el 
buen rendimiento del equipo de 
Beñat San José, guste o no al hincha 
de la UC o al simpatizante del fút-
bol en general, es un tema que se 
analiza en el Campanil. 

“Por algo ellos son los líderes en 
este momento. Independiente de 
su juego, trataremos de realizar 
nuestro mejor fútbol. Estamos en 

nuestra casa, pasando por un muy 
buen momento y convencidos de 
que podemos ganar. Tenemos las 
armas para doblegar a la UC”, dijo 
Hugo Droguett. 

El “Tigre” Muñoz opinó que “le 
doy mucho mérito a Católica, por-
que es el puntero del campeonato. 
Vienen firmes con una defensa a la 
que prácticamente no le llegan y te 
da mucho espacio. Además, cuen-
ta con jugadores rápidos que con 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Solo una derrota en seis partidos y cinco goles en contra 
registra el Campanil jugando en el Ester Roa en el torneo 
local. El domingo esperan prolongar las cifras positivas.

espacios te complican. A pesar de 
lo bueno que tienen ellos, nosotros 
venimos con buen ritmo. Tienen 
mérito por ir punteros. Son muy 
efectivos y aprovechan bien todas 
sus situaciones”.  

A Beñat San José, DT de la UC, lo 
tildaron de “pragmático” en la capi-
tal y lo tomó como un elogio. El 
juego de los cruzados está lejos de 
dar espectáculo, pero es imposible 
decir que el equipo juega mal. Si no, 
que quedaría para el resto de los 
elencos del torneo.  

“Católica juega de una manera 
que te complica mucho, no te deja 
espacios de ataque y, al momento 
de salir, encuentra puntos de dese-
quilibrio. Le convierten muy poco 
y ellos anotan y te dañan en esos 
momentos donde el partido nece-
sita un cambio. Eso provoca que 
terminen ganando”, dijo Bozán. 

 
Recupera piezas 

De cara al domingo, el técnico 
ratificó ayer que cuenta con plan-
tel absolutamente completo. Luis 
Riveros y Alejandro Camargo cum-
plieron sus fechas de suspensión, 
mientras que Jean Paul Pineda ya 
trabaja con normalidad, tras sufrir 
un desgarro.

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Alemán sufre dura caída 
con Old Gabs en Santiago

Duro ha sido el camino 
del Deportivo Alemán en el 
torneo de Apertura de la 
Primera División del hoc-
key césped femenino. Y en 
su duelo más reciente, el 
elenco germano sufrió una 
dolorosa derrota, al perder 
por 6-0 frente a Old Gabs en 
condición de visita. 

Leandro Mantello, entre-
nador del CDA, comentó 
que, si bien, el marcador fue 
contundente, tuvieron un 
buen inicio, pero sobre el 
final algunos factores les 
pasaron la cuenta. 

“Los primeros dos cuar-
tos fueron parejos, pero lue-
go el físico y la falta de cam-
bios nos pasaron la cuenta. 

Allí, el rival aprovechó de 
buena forma, empezaron a 
encontrar más espacios y 
el partido se volcó total-
mente a su favor”, dijo. 

Al respecto, el técnico 
agregó que “para este en-
cuentro, teníamos sólo 11 
jugadoras, una integrante 
del elenco Sub 16 y cuatro 
de la serie Sub 19, que pre-
viamente ya habían dispu-
tado un partido”. 

En sus seis duelos por el 
certamen, el cuadro germa-
no suma sólo un triunfo. 
“Nos tocó el grupo más di-
fícil y sabíamos que por te-
mas de plantel este cam-
peonato sería muy compli-
cado”, comentó Mantello.
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UDEC EN LIGA NACIONAL A2 DE VÓLEIBOL

Un sólido paso  
en busca de la 
máxima categoría

Campanil ganó todos sus 
encuentros en la primera 
etapa. Y la próxima semana 
jugará la fase decisiva para el 
paso a la Liga A1.

Una muestra de su nivel 
competitivo dio el equipo de 
vóleibol masculino adulto de 
la UdeC. El fin de semana re-
cién pasado, enfrentó la pri-
mera fase de la Liga Nacional 
A2, en Santiago, donde con-
siguió cinco victorias en igual 
número de partidos y avan-
zó a la siguiente instancia. 

Campanil fue parte del 
Grupo B, con la Asociación 
Quillota, Club Murano, Man-
quecura, Asociación San 
Bernardo y la selección chi-
lena Sub 17. A los primeros 
cuatro los derrotó por 3-0, 
mientras que al combinado 
nacional lo venció por 3-1. 

Guillermo Jiménez, entre-
nador del cuadro auricielo, se 
refirió a lo realizado por su 
equipo en esta competencia. 
“Conseguimos muy buenos 
resultados, en un formato 
que es bastante exigente, con 
partidos muy seguidos en un 
periodo de tiempo corto. 
Afortunadamente, lo supi-
mos manejar de buena for-
ma y, salvo el encuentro con 
la selección menor, los de-

vechando cada minuto”. 
El último fin de semana de 

mayo se jugará la fase final, 
también en Santiago. En 
cuartos de final, la UdeC en-
frentará a un rival por confir-
mar y, tanto esta etapa como 
las semis y la final, se dispu-
tarán la próxima semana. 

El campeón de la Liga A2 
ascenderá directamente a la 
Liga A1, mientras que el se-
gundo y el tercero, de la se-
gunda categoría, jugarán un 
repechaje con los últimos 
dos de la última temporada 
de la Liga A1.

FOTO:GENTILEZA UDEC

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

más los cerramos en el míni-
mo de sets”. 

Al respecto, agregó que 
“por la intensidad del calen-
dario, tuvimos que ir rotan-
do a los jugadores, de tal ma-
nera que idealmente todos 
pudieran tener una carga si-
milar. Así, pudimos estar en 
buenas condiciones físicas 
para todos los encuentros”. 

Jiménez también valoró 
que esa rotación le permitió 
ver las potencialidades de su 
plantel. “Tenemos un equipo 
muy competitivo y creo que 
en cualquier disciplina es po-
sitivo que se dé esto, que haya 
un nivel que permita que to-
dos los jugadores estén con-
centrados al máximo, apro-
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

8/19 8/12
LOS ÁNGELES

8/18
SANTIAGO

8/12
CHILLÁN7/17

RANCAGUA

9/14
TALCA

9/17
ANGOL

8/17
TEMUCO

6/14
P. MONTT

7/15
VIERNES

4/16
SÁBADO

5/14
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Pascual

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Barros Arana 501

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Sólo Más Salud 
• Av. Bernardo O’Higgins 2334, local B

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001


	17.05 Conce-Conce-1
	17.05 Conce-Conce--2
	17.05 Conce-Conce--3
	17.05 Conce-Conce--4
	17.05 Conce-Conce--5
	17.05 Conce-Conce--6
	17.05 Conce-Conce--7
	17.05 Conce-Conce--8
	17.05 Conce-Conce--10
	17.05 Conce-Conce--11
	17.05 Conce-Conce--12
	17.05 Conce-Conce--13
	17.05 Conce-Conce--14
	17.05 Conce-Conce--15
	17.05 Conce-Conce--16

